



**HIDALGOS AVECINDADOS Y FORASTEROS
EMPADRONADOS EN LAS PARROQUIAS DE LA VILLA
DE ARZUA EN LOS LIBROS DEL CATASTRO
DEL MARQUES DE LA ENSENADA Y ALGUNAS NOTAS
HISTORICAS Y GEOGRAFICAS REFERENTES
A DICHA VILLA**

Por JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO
Abogado, Diplomado en Genealogía, Heráldica y Nobiliaria

INTRODUCCION

La falta de datos relativos a la naturaleza de dos individuos contenidos en Partidas Sacramentales de Bautismo relativas a una rama familiar que me encontraba investigando, hizo perder la línea lógica de investigación genealógica que conduce de Partida Sacramental en Partida Sacramental, es decir, de dato seguro a dato seguro.

El hecho de que esta rama familiar hubiese permanecido durante siete generaciones en la misma Parroquia perteneciente al Municipio de Arzúa, actualmente en la Provincia de La Coruña, y de que los sucesivos matrimonios se hubiesen contraído con personas de la misma feligresía o de feligresías vecinas inclinaban a pensar que el rastro no debía andar lejano.

Sin embargo, la peculiar organización eclesiástico-administrativa del antiguo Reino de Galicia, basada sobre la Parro-



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

quia, de las que la Villa de Arzúa cuenta con veintidós, no permitía realizar una investigación «tradicional», que, por otra parte, hubiese exigido gran esfuerzo, muchísimo tiempo y generosas dosis colaboración ajena.

Estas dificultades produjeron una vuelta hacia fuentes genealógicas alternativas, los padrones o censos de población, donde sería posible localizar a las personas, conocer las Parroquias en las que residían y, como consecuencia, posibilitarían el retorno al sistema «tradicional» de investigación.

En este sentido, el Catastro del Marqués de la Ensenada, debido a las fechas en las que fue realizado en el antiguo Reino de Galicia, entre 1750 y 1754, resultaba ser el más conveniente para la investigación.

Del estudio de los libros de dicho Catastro surgieron datos muy interesantes que pudieran ser de utilidad a otros investigadores y estudiosos.

LA VILLA DE ARZUA Y SUS VEINTIDOS PARROQUIAS

A decir de algunos autores, la Villa de Arzúa es la heredera de la «Araduca» citada por Tolomeo en su «Geografía Universal» y aunque está situada en una antigua calzada romana —por donde discurrió luego el Camino de Santiago— no es sino en la Edad Media cuando se constituye el núcleo urbano de la Villa actual.

Villa amurallada en el Medioevo, estaba compuesta, en aquel entonces, por diez feligresías y sujeta a la Jurisdicción de los Arzobispos de Santiago, que le habían concedido varios fueros. El protagonismo histórico de la Villa se debe precisamente a haberse constituido en lugar de reposo para los peregrinos del Camino Francés hacia Compostela, del que Arzúa constituye la última etapa.

La población gallega se asienta tradicionalmente en pequeños núcleos que, a su vez, se agrupan en Parroquias, siendo éstas circunscripciones naturales delimitadas por ríos, arroyos, correoiras (camino rurales y forestales), montes y demás accidentes geográficos, según los casos.



La Parroquia ha sido definida como «una unidad geográfica, social y cultural bien delimitada, basada en normas, costumbres y circunscripciones tradicionales que no le restan, ni mucho menos, vigor y dinamismo, y sigue teniendo en la actualidad la misma vigencia que en el pasado». Puede decirse que en las zonas rurales de Galicia la Parroquia sigue siendo el vínculo más fuerte de unión y de cultura entre los núcleos de población que la integran, manifestándose de manera especial en las fiestas, romerías y tradiciones parroquiales.

Las ventidós parroquias que constituyen hoy en día el Concejo de Arzúa se encontraban encuadradas, bajo el Antiguo Régimen, en la antigua *Provincia de Santiago* (una de las siete que formaban el antiguo Reino de Galicia), y sometidas a los siguientes señoríos jurisdiccionales:

— *Abeancos* (parroquias de Brandeso y Tronceda), del *Conde de Monterrey*;

— *Arzúa* (parroquias de Vila de Arzúa, Santa María de Arzúa, Burres, Calvos de Sobrecamiño, A Mella y Villadavil); *Bendaña* (parroquias de Lema, Pantiñobre y Viñós); *Melide* (parroquias de Castañeda, Rendal y Villantime); *Mesía* (parroquia de Campo) y *Xiro da Rocha* (parroquia de Branzá), del *Arzobispo de Santiago*;

— *Boente* (parroquias de Boente, Figueiroa y Maroxo), del *Conde de Altamira*;

— *Oins* (parroquias de Dodro y Oínes), de la *familia Guiráldez*;

— *San Justo de Dombodán* (parroquia de Dombodán), del *Monasterio de San Martín de la Ciudad de Santiago*.

Tras el breve paréntesis constitucional que, al igual que en el resto de España, modificó la organización territorial de la zona, S.M. el Rey D. Fernando VII recupera el poder absoluto con la ayuda de los «Cien Mil Hijos de San Luís» y se vuelve al sistema de las antiguas jurisdicciones ya mencionadas.

Finalmente es en 1836 cuando se produce el nacimiento oficial del actual Ayuntamiento de Arzúa, con las siguientes Parroquias, sobre las que se basa el presente estudio:



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

Arzúa, Santa María.
Arzúa, Santiago (Villa).
Boente, Santiago.
Brandeso, San Lorenzo.
Branzá, Santa Leocadia.
Burres, San Vicente.
Calvos de Sobrecamiño, San Martín.
Campo, San Esteban.
Castañeda, Santa María.
Dodro, Santa María.
Dombodán, San Cristóbal.
Figueroa, San Pelayo.
Lema, San Pedro.
Maroxo, Santa María.
A Mella, San Pedro.
Oines, San Cosme.
Pantiñobre, San Esteban.
Rendal, Santa María.
Tronceda, Santa María.
Villadavil, Santa María.
Villantime, San Pedro.
Viñós, San Pedro.

EL CATASTRO DEL MARQUES DE LA ENSENADA

El Catastro, realizado entre 1750 y 1754, según Decreto de S.M. el Rey D. Fernando VI, de 24 de septiembre de 1749, responde a la necesidad que tiene la Administración de los primeros reyes de la dinastía de Borbón de poner orden en la Real Hacienda, creando una única contribución que gravase a cada uno según el volumen de su riqueza. Para ello, era necesario realizar un estudio previo de la riqueza del país, y es éste precisamente el objeto del Catastro.

Para su realización se procedió a elaborar un *Interrogatorio*, destinado a conocer los datos de cada lugar.

Además de los libros de *Respuestas Generales* a este interrogatorio, existen otros denominados «*Reales*», que recogen



los datos sobre propiedades, rentas y cargas de los vecinos, forasteros y propietarios de cada finca catastrada. Dependiendo de que sean laicas o eclesiásticas las personas a quienes correspondan estos datos, se componen dos tipos de libros, denominados *Real de Legos* y *Real de Eclesiásticos*.

Igualmente existen dos subtipos de libros personales o Padrones, denominados *Personal de Legos* y *Personal de Eclesiásticos*, que recogen los datos de tipo personal, número de miembros que componen la unidad familiar, etc.

Por último, los libros denominados *Estados* constituyen un resumen del resultado final del Catastro.

Resultan, pues, interesantísimos estos documentos desde varios puntos de vista:

Para la *genealogía*, al aparecer en ellos datos personales de los individuos, sobre todo referentes a edad, matrimonio, número y edades aproximadas de los hijos (lo que facilita cálculos genealógicos y entronques con otras fuentes).

Para la *nobiliaria*, al aparecer en ellos individuos censados o empadronados como *hidalgos* lo que constituye acto positivo para la prueba de nobleza de sangre para aquellas personas que fehacientemente demuestren descender de los inscritos como *hidalgos* en dicho Catastro.

Por último, desde el punto de vista *sociológico*, al permitirnos conocer las condiciones de vida de los individuos contenidos en el Catastro al describirse sus profesiones, viviendas, rentas, propiedades y ganados.

Como nota curiosa, señalar que el título de Marqués de la Ensenada, originario del Reino de las Dos Sicilias y ostentado en la época por el célebre Don Zenón de Somodevilla, no fue convertido en Título del Reino hasta 1782, esto es, unas tres décadas después de la elaboración del famoso Catastro.

FUENTES Y CRITERIOS UTILIZADOS

Los Libros del Catastro del Marqués de la Ensenada relativos a las Parroquias del actual Municipio de Arzúa, entre mu-



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

chos otros, se conservan en el *Archivo do Reino de Galicia*, Jardín de San Carlos s/n, La Coruña.

Según el Censo Guía de Archivos Iberoamericanos en dicho archivo se conservan 3.074 volúmenes de dicho Catastro que se encuentran inventariados al 100%.

Una consulta realizada en dicha institución reveló que los fondos se encontraban allí depositados, pero que no se conservaban los libros relativos a las siguientes Parroquias:

Boente, Santiago.
Branzá, Santa Leocadia.
Castañeda, Santa María.
Dombodán, San Cristóbal.
A Mella, San Pedro.
Oines, San Cosme.
Rendal, Santa María.
Villadavil, Santa María.

Villantime, San Pedro, aunque, durante la investigación, se localizó el Libro Real de Legos de esta feligresía.

La consulta documental se realizó a través de los *microfilms* disponibles en todo el mundo a través de los *Centros de Genealogía* de los miembros de la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días (Mormones). Dichos microfilms son copia de los realizados en el Archivo do Reino de Galicia.

De un estudio detallado de los Libros del Catastro se desprende que sus autores fueron escrupulosos hasta el extremo en la consignación de los nombres y condición de las personas relacionadas en los mismos.

La fuente principal a efectos de determinación de la condición de *hidalgo* de las personas incluidas en el Catastro es el Libro *Personal de Legos* correspondiente a cada feligresía.

Don Vicente de Cadenas y Vicent en el Tema IV del Primer Curso de la Escuela de Genealogía, Heráldica y Nobiliaria, y bajo la rúbrica de las Pruebas de nobleza de Carácter Nacional, establece que el uso del Don no es prueba de nobleza en los Reinos de España con posterioridad al siglo XVI.



No puede, sin embargo, negarse que, ya en el siglo XVIII, si bien no constituye una prueba evidente de la hidalguía, en muchos casos puede ser una clara indicación de la misma, que deberá ser probada posterior y fehacientemente en base a ejecutorias o padrones.

En este sentido debe señalarse que del examen de los *Libros Personales del Catastro del Marqués de la Ensenada* relativos a las feligresías comprendidas en el presente estudio se desprende una regla invariable: las personas empadronadas como *hidalgos* o *eclesiásticos* en los respectivos *Libros Personal de Legos* y *Personal de Eclesiásticos* reciben siempre el tratamiento de *Don*.

Sería, no obstante y siguiendo a Don Vicente de Cadenas, arriesgado y peligroso afirmar taxativamente la tesis inversa, esto es, que todos los censados o empadronados con tratamiento de *Don* en estos documentos tienen la condición de hidalgos.

Esta tesis se revela, sin embargo, verdadera en un alto porcentaje de casos, en base a lo siguiente:

Primero, en los Libros «*Real de Legos*» de cada Parroquia se consigna una relación por orden alfabético de todos los **forasteros** y **vecinos** incluidos en el mismo. En el detalle de rentas, propiedades y ganados de los **forasteros** se indica asimismo la Parroquia de vecindad de los mismos.

Segundo, el que los **vecinos** de cada Parroquia a los que se les concede el tratamiento de *Don/Doña* en la relación alfabética del Libro *Real de Legos* aparezcan generalmente empadronados como *hidalgos* en el correspondiente *Libro Personal de Legos* de la misma, hace pensar que aquellos relacionados como **forasteros** y que se encuentran consignados con el tratamiento de *Don/Doña*, puedan serlo también (hidalgos) en aquellas feligresías en las que se encuentran empadronados como **vecinos**.

Tercero, debido a la proximidad geográfica, muchos de los censados como **forasteros** en una Parroquia resultaban ser **vecinos** de alguna otra Parroquia cercana, pudiéndose cruzar los datos de los diferentes Libros del Catastro.

Cuarto, en aquellos casos en los que las personas con tratamiento de *Don* y censados como **forasteros** en una Parroquia



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

no aparecen censados como *hidalgos* en la Parroquia de la que son *vecinos*, aparecen censados bajo alguna rúbrica concreta que justifica el uso de dicho tratamiento o, frecuentemente, sin mención de oficio alguno, al contrario de los demás empadronados, a los que siempre se les añade el mismo: Labrador, Arriero, Tejedor, Notario..., etc.

Finalmente, tener en cuenta un elemento homogeneizador: sólo son disponibles los Libros del Catastro relativos a catorce feligresías. El Catastro realizado en doce de dichas catorce fue dirigido siempre por la misma persona: el Señor Don Juan Martínez Iñiguez, Divisero del Noble Solar de la Villa de Valdeosera, Corregidor de la Jurisdicción de la Villa de Arzúa, y Delegado de la Real y Unica Contribución; lo que garantiza una cierta uniformidad de criterio a la hora de realizar los diferentes asientos del Catastro.

En conclusión, y sin pretender llegar a un sistema absoluto de prueba de hidalguía, este sistema ofrece lo que puede ser una buena indicación para aquellos que busquen entronques en dichas Parroquias, y permite también, aunque sólo parcialmente, reconstruir los *Libros Personales de Legos* de aquellas Parroquias de las que no se han conservado los Libros del Catastro, si bien en estos casos la condición de *hidalgo*, bien que más que insinuada, deberá ser fehacientemente probada por medio de ejecutoria o padrón distinto del que nos ocupa.

RELACIONES DE HIDALGOS

Notas previas:

— Las Parroquias se relacionan por orden alfabético de su denominación geográfica, y no por su advocación.

— En todos los casos se ha intentado mantener la ortografía recogida en el documento original, conservándose asimismo la puntuación y el uso de mayúsculas.

— Los nombres y apellidos de una misma persona pueden aparecer con ortografías distintas en cada una de las menciones en los diferentes documentos. Se ha procurado



mantener la más comunmente utilizada en los originales aunque en ciertos casos se consigna la segunda entre paréntesis.

— Se ha conservado el orden alfabético original del Catastro, esto es, por nombres de pila.

— En las relaciones de forasteros se ha consignado a continuación su vecindad originaria tal y como consta del documento de que se trate. Si la Parroquia de vecindad originaria forma parte de las veintidós de la Villa de Arzúa, la misma se consigna en caracteres cursiva y negrita, señalándose asimismo la condición con la que aparecen censados en dicha feligresía, si el documento relativo a la misma existe.

— Las abreviaturas se explican entre paréntesis la primera vez que aparecen.

LAS PARROQUIAS

ARZUA, SANTA MARIA

Parroquia unida a la Villa de Arzúa siguiendo la carretera hacia Boimorto. Está compuesta por los siguientes lugares: Bosende, Capelán, Foxado, Fonte, Fonxe, Fraga, Iglesia, Outeiro, Pazo, Piñeiral, Quenlla, Rascados, Reboredo, Ribadiso, San Salvador, Seixas y Viso.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 5 de septiembre de 1752.

* *Hijosdalgo*: Folios 2 vuelto y 3.

— *Don Esteban de Quintela y Pardo*. Casado. H (Hedad = edad). Quarenta años, una Hixa menor de los Diez y ocho y un criado maior dellos.

Figura como vecino de la feligresía en el folio 34 del Libro Real de Legos.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

- *Don Gregorio Antonio de Barrio Figueroa*. Casado. H. cincuenta y dos años, quatro hijas menores de Diez y ocho, quatro criados y tres criadas maiores de ellos. Figura como vecino de la feligresía en el folio 43 del Libro Real de Legos.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 5 de septiembre de 1752.

* *Vecinos:*

- *D. Esteban de Quintela y Pardo*. Folio 34
- *D. Gregorio Antonio de Barrio Figueroa*. Folio 43.

* *Forasteros:*

- *D. Antonio Mosquera*. Folio 107B (vuelto). Vecino de **Santiago de Arzúa** donde aparece censado bajo la categoría «Administradores de Tavaco».
- *D. Antonio Pedrosa*. Folio 111B. Vecino de la Ciudad de La Coruña.
- *D. Froylan Pedrosa*. Folio 118B. Vecino de **San Esteban de Pantiñobre** donde aparece censado como hidalgo.
- *D. Fran^{co} de Seijas*. Folio 118B. Vecino de **Santa María de Rendal**. No se conserva dicho censo.
- *D. Fran^{co} de Andrade*. Folio 119 B. Vecino de San Martín de Andabao.
- *D. Fran^{co} Parragués*. Folio 121. Vecino de **Santa María de Villadabil** no se ha encontrado más que el microfilm correspondiente al Libro Real de Legos de dicha feligresía. En el mismo aparece asimismo con el tratamiento de Don.
- *D. Gregorio Berea* (o de Verea). Folio 123. Vecino de **San Esteban de Campo**.
- *D. Ygnacio Rodríguez* (y del Corral). Folio 123B. Vecino de **Santiago de Arzúa** donde aparece censado como «particular sin oficio».



- *D.^a Ysabel Varela*. Folio 124B. Vecina de **Santiago de Arzúa** donde no aparece censada en los Libros Real o Personal de Legos. Sin embargo, una Doña Ysabel Varela aparece censada como hidalga en la feligresía de **San Pedro de Lema**.
- *D. Joseph Varela*. Folio 126B. Vecino de la Villa de Puente deume.
- *D. Joseph Varela*. Folio 128. Vecino de San Lorenzo de Moaña.
- *D. Joseph Tavoada*. Folio 129. Vecino de **San Payo (Pe-layo) de Figueroa** donde aparece empadronado como hidalgo.
- *D. Marcos de Lira*. Folio 131. Vecino de San Juan de Calvente.
- *D. Pedro Varela*. Folio 131B. Vecino de la Ciudad de Santiago.
- *D. Pedro Carracedo*. Folio 137B. Vecino de la Ciudad de Santiago.
- *D.^a Rosa de Agra*. Folio 139. Vecina de la Ciudad de Santiago.

ARZUA, SANTIAGO

Parroquia correspondiente al núcleo urbano de la Villa de Arzúa.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 18 de agosto de 1752.

* *Hidalgos*: No aparece nadie censado como tal en la feligresía. Sin embargo, tres personas con tratamiento de *Don* aparecen bajo las siguientes categorías:

* «*Administradores de Tavaco*»:

- *D.ⁿ Ant^o Lopez Mosquera*. Casado h. cincuenta y un años, dos hixas, un huerfano y un criado y una criada, todos menores.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

Figura como vecino de la feligresía en el folio 5B del Libro Real de Legos.

* «*Maestros de Grammatica*»:

— *D. Fernando Varela*. Casado. h. quarenta años, un hixo y una hixa menores.

Figura como vecino de la feligresía en la relación alfabética del Libro Real de Legos sin mención de página. No consta en el descriptivo del Libro Real de Legos.

* «*Particulares sin oficio*»:

— *Don Ignacio Rodriguez del Corral*. Casado. h. maior de sesenta años. Un Criado y una criada menores.

Figura como vecino de la feligresía en el folio 38 del Libro Real de Legos.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 22 de agosto de 1752.

* *Vecinos*:

— *Dⁿ Ant^o Lopez Mosquera*. Folio 5B.

— *D. Fernando Varela*. Sin mención de folio.

— *D. Ignacio Rodriguez del Corral*. Folio 38.

* *Forasteros*:

— *D. Andres Varela*. Folio 55. Vecino de San **Cristóbal** (?) de Meisia.

— *D. Andrés Tavoada*. Folio 59. Vecino de **San Pedro de Villantime**. No se conserva dicho censo.

— *D. Bartolomé Codesido*. Folio 59B. Vecino de Santa Maria de Sendelle.

— *D. Froylán de Pedrosa*. Folio 63. Vecino de **San Esteban de Pantiñobre** donde aparece censado como hidalgo.

— *D. Fran^{co} Varela*. Folio 63B. Vecino de **San Pedro de Lema** donde no aparece nadie censado con este nombre.



- *D. Fran^{co} de Seixas Pim^l* (Pimentel). Folio 63B. Vecino de ***Santa María de Rendal***. No se conserva dicho censo.
- *D. Gregorio del Barrio*. Folio 64B. Vecino de ***Santa María de Arzúa*** donde aparece censado como hidalgo.
- *D. Gonzalo Pita y Porras*. Folio 65B. Vecino de ***Santa M.^a de Castañeda***. No se conserva dicho censo.
- *D. Juan Benavides*. Folio 67. Vecino de la Ciudad de Santiago.
- *D. Joseph Diego Varela*. Folio 69B. Vecino de San Lorenzo de Moaña.
- *D. Juan Ant^o Var^a Sotom^{or}*. Folio 70. Vecino de San Julian de ... (?).
- *D. Pedro S^{ez} Guerra*. Folio 73B. Vecino de ***Santiago*** (?) de Boado.
- *D. Pedro Varela*. Folio 74B. Vecino de ***Santa Leocadia de Branzá***. No se conserva dicho censo.

BOENTE, SANTIAGO

Parroquia situada entre Mellid y Arzúa siguiendo la carretera de Santiago. Se compone de los lugares de Boente de Arriba y Boente de Abaixo, y de los núcleos menores de Martulo, Outeiro, Pazos y Peroxa.

En el lugar de Outeiro existe un antiguo Pazo del mismo nombre procedente de la familia de los Sánchez de Boado.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

En otras Parroquias no aparece nadie como vecino de esta feligresía.

BRANDESO, SAN LORENZO

Parroquia situada al pasar el río Iso en dirección a la Villa de Cruces. Se compone de los lugares de Bustelo, Campos, Ca-



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

sal de Abaixo, Casal de Arriba, Cimadevila, Cubelo, Garmalla, Iglesia, Monteiros y Piñeiro.

Muy cerca de la Iglesia se encuentra el Pazo de Brandeso, uno de los más notables de la Provincia de La Coruña, perteneciente a la familia Gasset. En el portalón de entrada a la finca se encuentra tallado el escudo familiar, y en el tímpano central de la fachada aparecen los escudos de los Aguilar, Mosquera y Montero.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 28 de septiembre de 1752.

Hijosdalgo: Folios 3 y 3 vuelto.

* «*Cavall^{os} del orⁿ de S^{tos}*» (Caballeros de la Orden de Santiago).

— *Dⁿ Miguel Ramiro del Villar, Chazin Vermúdez de Theemes* casado. H. tr^a Y nueve años tres Hixos menores de los Diez y ocho. Un paxe también menor. Una Doncella. Una Ama una cocinera y dos criadas. Un Mayr^{mo} un Ayo o/pasante dos lacaios y tres criados de labranza todos sol^{os} ma^{ores} de los 18 (en cifra en el original).

Aparece censado en el Folio 63 B del Libro Real de Legos.

* *Hixosdalgo:*

— *D.^a Josepha Thovar* Viuda una criada, dos hixos y dos criados menores de los Diez y ocho Años y la *D.^a Josepha* tambien de H. Cincuenta años.

Aparece censada en el Folio 51B del Libro Real de Legos también con la mención «*Hidhalga*».

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 29 de septiembre de 1752.

* *Vecinos:*

— *Dⁿ Miguel Ramiro:* Folio 63B .



- *D^a Josepha Thovar*: Folio 61B del Libro Real de Legos con la mención «Hidhalga».

* *Forasteros*:

- *Dn Antonio Caxide*: Folio 84B. Vecino de San Pedro de Cumeiro.
- *Duque de Monte Rey*: Folio 96B. Vecino de Huescar del Carpio.
- *Don Fran^{co} de la Rua*: Folio 98. Vecino de **San Esteban de Pantiñobre** donde aparece censado como hidalgo.
- *Dn Froylan Pedrosa*: Folio 98B. Vecino de **San Esteban de Pantiñobre** donde aparece censado como hidalgo.
- *D. Gonzalo Tavoada*: Folio 98B. Vecino de San Juan de Visantoña.
- *D. Manuel de Parga*: Folio 107B. Vecino de **San Esteban de Pantiñobre** donde aparece bajo la rúbrica «Labradores» y sin tratamiento de don. Debe tratarse de error.

BRANZA, SANTA LEOCADIA

Parroquia rodeada de las otras de Burres, Pantiñobre, Brandeso y Dombodán, se compone de los lugares de Bar, Baoibre, Branzá, Branzaílla, Carral, Cornado, Coto, Follenza, Iglesia, Loureiros, Piñeiro y Retorno.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

Vecinos de la Parroquia censados como forasteros en otras Parroquias de Arzúa:

- *D. Pedro Varela*. Folio 74B del Libro Real de Legos de **Santiago de Arzúa**. Aparece como vecino de **Santa Leocadia de Branzá**.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

BURRES, SAN VICENTE

Parroquia situada siguiendo el Camino de Santiago después de la Villa de Arzúa. Los lugares que la componen son los siguientes: Buratas, Calzada, Castro, Cortobe, Cruceiro, Curiscada, Fondevila, Fontelas, Iglesia, Pazos, Peneros, Peroxa, Preguntoño, Quintas, Raído, Rourís, Salmonte, Sebío y Uceira.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 10 de marzo de 1753.

* *Hijosdalgo*: No aparece nadie censado como tal en la feligresía. Sin embargo, dos personas con tratamiento de *Don* aparecen censados:

- *D. Diego López [García]*. Folio 10. Abaste^{dr} de vinos. Casado h. Sesenta y cinco años dos hijos menores. tres hijas dos criados maiores de diez y ocho años otro menor y una criada.

Figura como vecino de la feligresía en el folio 82B del Libro Real de Legos.

- *D. Phelipe Rial [y Montero]*, según el folio 196B del Libro Real de Legos de San Esteban de Pantiñobre]. Folio 14 vuelto. Casado h. 24 años y en su compañía su madre, un criado ma^{or} de [diez y ocho] otro menor una criada un sobrino [...] menor y una sobrina.

Sin mención de oficio.

Figura como vecino de la feligresía en el folio 167 del Libro Real de Legos.

Aparece siempre con el tratamiento de Don en los censos relativos a otras feligresías: ***San Esteban de Pantiñobre***, como forastero; ***Coto de Masusao***, como receptor de pensiones de Don Cayetano Vermudez..., etc.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 30 de abril de 1753.



* *Vecinos:*

- *D. Diego López García*. Folio 82B.
- *D. Phelipe Rial*. Folio 167.

* *Forasteros:*

- *D. Esteban Quintela*. Folio 202. Vecino de **Santa María de Arzúa** donde aparece censado como hidalgo.
- *D^a Francisca Montenegro*. Folio 205B. Vecina de **San Esteban de Pantinobre** donde aparece censada como hidalga.
- *D. Gonzalo Taboada*. Folio 215B. Vecino de San Juan de Visantoña.
- *D. Jph (Joseph) Carbox(a)l*. Folio 219B. Vecino de la Ciudad de Santiago.
- *D. Man^l (Manuel) Calamaño*. Folio 227. Vecino de San Salvador de Sobrado.
- *D. Nicolás Verm^{ez}*. Folio 237. Vecino de **San Esteban de Pantiñobre** donde aparece censado como militar y «Governador del Castillo de Milmanda».
- *D. Pedro de Vereá*. Folio 243. Vecino de Santiago de Andeade.

CALVOS DE SOBRECAMIÑO, SAN MARTIN

Parroquia situada en la margen derecha del Camino de Santiago. Sus lugares más importantes son: Calvos, Codeseira, Fontesagrada, Iglesia, Mañas, Muiños, Orxal, Pena, Sebio, Sesar, Soutullo, Torre, Tras do Río y Xibeiros.

Los Pazos de Rosende y de Orxal, este último casa solariega de los Llamas, construida en el s. xvii y del que se conserva la Capilla y el escudo familiar, son las dos casa señoriales de esta Parroquia.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 10 de *marzo* (?) de 1753.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

* *Hijosdalgo*: No aparece nadie censado como tal en la feligresía.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 14 de *marzo* (?) de 1753.

* *Vecinos*: No aparece nadie censado con el tratamiento *Don/Doña* en la feligresía.

* *Forasteros*:

- *Dⁿ Agustín Guiraldez*. Folio 248B. Vecino de la Ciudad de Valladolid.
- *Dⁿ Benito Pereiro*. Folio 262. Vecino de San Miguel de Zerzedá.
- *Dⁿ Bernardo S^{ez}*. Folio 266B. Vecino de la Ciudad de Santiago.
- *Dⁿ Esteban Quintela*. Folio 287. Vecino de ***Santa María de Arzúa***, donde aparece censado como hidalgo.
- *Dⁿ Francisco Pardo*. Folio 295. Vecino de Santa María de Aña (?).
- *Dⁿ Gregorio de Varrio*. Folio 296. Vecino de ***Santa María de Arzúa***, donde aparece censado como hidalgo.
- *D^a M^a Fr^{ca} Montenegro*. Folio 304B. Vecina de ***San Esteban de Pantiñobre***, donde aparece censada como hidalga.
- *D^a María Vermudez*. Folio 305B. Vecina de San Julian de Landes (?).
- *Dⁿ Pedro Tojo*. Folio 309. Vecino de ***San Cosme de Oínes***. No se conserva el censo.
- *Dⁿ Pedro Meij(x)ide*. Folio 313. Vecino de ***San Cosme de Oínes***. No se conserva el censo.
- *Dⁿ Pedro Carracedo*. Folio 320. Vecino de la Ciudad de La Coruña.
- *D^a Veatris de Noboa*. Folio 327. Vecina de la Ciudad de Santiago.



CAMPO, SAN ESTEBAN

Parroquia situada al extremo Norte del Municipio y relacionada con el Camino de Santiago al hacer en ella la última noche antes de entrar en Compostela aquellos peregrinos que se desviaban del Camino Francés vía Sobrado de los Monjes.

Los lugares que la componen son: Cincocalles, Denoi, Funicarelos, Gandarón, Goimil, Iglesia, Lameiro, Outeio, Quintas, Samil y Toande.

En esta Parroquia se encuentra el Pazo de San Esteban de Campo.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 16 de diciembre 1752.

* *Hijosdalgo*: No aparece nadie empadronado como tal en la feligresía.

Personas con el tratamiento de *Don*:

* *Abogado*:

— *Don Gregorio Francisco de Verea y Aguiar*. Folio 4 y 4 vuelto. Hedad ttreynnta y ocho años. Doña Maria Rita Varela su muger edad Diez y nueve años. Doña Josepha su hixa menor. Domingo Meixide hedad veintte y nueve años. Mathias Rey hedad Diez y ocho sus criados. Rosa fernandez hedad veintte y cinco años. Gregoria Suarez hedad diez y ocho años tambien sus criadas.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 16 de diciembre de 1752.

* *Vecinos*:

— *Don Gregorio Francisco de Verea*. Folio 46B.



* *Forasteros:*

- *Dn Fernando Pereyro*. Folio 121B. Vecino de San Félix de Quión.
- *Dn Francisco Benito de Rivera*. Folio 122. Vecino de San Julián de Lardeyros.
- *Dn Gregorio de Varrío*. Folio 127B. Vecino de **Santa María de Arzúa**, donde aparece censado como hidalgo.
- *Dn Joseph Carvaxal (o Carvajales)*. Folio 129. Vecino de Santa Eulalia de Arca.
- *Dn Pedro de Penas*. Folio 138B. Vecino de La Coruña.
- *Dn Pedro Toxo (y de Castro)*. Folio 145. Vecino de **San Martín de Calvos (de Sobrecamiño)** donde, a su vez, aparece como forastero y vecino de **San Cosme de Oínes**, no conservándose dicho censo.

CASTAÑEDA, SANTA MARIA

Parroquia situada al Este del municipio y mencionada en el Códice Calixtino. La población se distribuye en los siguientes lugares: Doroña, A Crus, Fraga Alta, Pedrido, A Pena, Portela, Pumar, Pumaríño, Río y Sedor.

En esta Parroquia se sitúan dos Pazos: el de Sedor, fundado en el siglo XVII por el Capitán de las Milicias Don Francisco González de Villar, y el Pazo de Castañeda.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

Vecinos de la Parroquia censados como forasteros en otras Parroquias de Arzúa:

- *Don Gonzalo Pita y Porras*. Aparece en el Folio 65B del Libro Real de Legos de **Santiago de Arzúa** como vecino de Santa María de Castañeda y en el Folio 235B del Libro Real de Legos de **San Payo de Figueroa** como vecino de Santa María de Castañeda.



DODRO, SANTA MARIA

Parroquia compuesta por los lugares de Carballido, Casal, Casanova, Currás, Fonte Outeiro, Iglesia, Ois, Pazo, Ramil, Reboredo, Vila de Suso y Xixirín.

Dentro de esta feligresía se conservan los libros del Catastro correspondientes a:

- La feligresía de Santa María de Dodro; Coto de Oínes, y
- El Coto de Dodro y Lestrove.

Feligresía de Santa María de Dodro.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 10 de abril de 1753.

* *Hijosdalgo:*

- *Dn Pedro Antonio Lopez de Andrade:* Folio 10 vuelto. *Hixodalgo casado maior de sesenta años...* [el resto es ilegible al haber traspasado la tinta]. Existe una nota al asiento de la que se entiende que vive en compañía de su hermano y un sobrino casado llamado Francisco. Aparece censado en el Folio 156 del Libro real de Legos.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 31 de marzo de 1753.

* *Vecinos:*

- *Dn Pedro Antonio Lopez de Andrade:* Folio 156.

* *Forasteros:*

- *Dn Agustin Guiraldez:* Folio 183. Vecino del Reino de León.
- *Dn Estevan Quintela:* Folio 206. Vecino de *Santa María de Arzúa* donde aparece censado como hidalgo.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

- *Dn Thomas Ramos*: Folio 217. Vecino de **San Martín de Caluos de Sobrecamiño** donde aparece en el Folio 235 del Libro Real de Legos y en el 17 vuelto del Personal de Legos como «Escrivano de número» y sin tratamiento de don. Su hijo sí lo recibe por ser presbítero.

EL COTO DE DODRO Y LESTROVE

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 30 de septiembre de 1752.

* *Hijosdalgo*: Folio 16 vto. 17 y 17 vto.

- *Don Gregorio de Hermida, hidalgo* su edad treinta y tres años casado con tres hijos menores, en su compañía Doña Ana Maria Luazes maior de los diez y ocho a quien paga por su soldada doscientos reales vellon, cada un año, asimismo tiene a Maria Mariño a quien paga por su soldada doscientos reales de vellon cada año. Otra llamada Maria Diaz tambien maior de los diez y ocho a quien le paga por su soldada cien reales vellon cada un año, tiene tambien a Juan Lorenza maior de los diez y ocho a quien paga de soldada ciento treinta y dos reales vellon cada un año. Aparece censado en el Folio 1757 del Libro Real de Legos.

* *Con tratamiento de Don pero sin mención de oficio ni de Hidalguía*:

- *Don Joseph Ximenez*: Folio 22. Su edad treinta y nueve años casado, con quatro hijos de menor edad, y en su compañía a Doña Josepha Salazar viuda esta con una hija llamada Doña Francisca maior de los diez y ocho. Tiene mas en su compañía a Doña Josepha y Doña Manuela sus cuñadas, maiores de los diez y ocho. Aparece censado en el Folio 2172 del Libro Real de Legos.



Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 6 de agosto de 1753.

* *Vecinos:*

- *Dn Gregorio de Hermida y Luazes*: Folio 1757.
- *Dn Joseph Ximenez*: Folio 2172.

* *Forasteros:*

- *Dn Antonio Pose (Posse)*: Folio 443. Vecino de la Villa de Rianxo.
- *Dn Antonio (H)españa*: Folio 475. Vecino de la Ciudad de la Coruña.
- *Doña Benita Tavoada*: Folio 532. Vecina de la Ciudad de Santiago.
- *Doña Benita Vallesteros*: Folio 540. Vecina de la Ciudad de Santiago.
- *Dn Carlos Montero*: Folio 611. Vecino de la Encomienda de Veade.
- *Dn Francisco Lago*: Folio 1702. Vecino de San Martín de Cos.
- *Dn Ygnacio de Ysal (Uzal?) y Luazes*: Folio 2123. Vecino de la feligresía de San Miguel de Valga. Juez Ordinario.

No se conservan los folios 2393 al 3233. Los consignados aparecen con tratamiento de *Don* en el índice alfabético del Libro.

- *Dn Joseph Luazes*: Folio 2631.
- *Doña Jazinta Martinez*: Folio 2649.
- *Dn Jacobo LLoventte*: Folio 2650.
- *Dn Joseph Marino*: Folio 2680.
- *Dn Joseph Fernandez*: Folio 2680.
- *Dn Leonardo Perez*: Folio 2736.

Siguen:

- *Doña M^a Ignacia Deza*: Folio 3529. Vecina de Lugar de Barco; Feligresía de Sta. María de Yria.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

- *Marqués de Vendaña*: Folio 3564. Vecino de Sto (Santiago?).
- *Dn Nicolás de Castro*: Folio 3573. Vecino de la Villa de Padrón.
- *Dn Pedro Geronimo Lema*: Folio 3847. Vecino de la Villa de «Ze» (?)
- *Don Pedro de Alcantara*: Folio 3873vto. Vecino de San Mamed de Moldes.
- *Don Pedro Bazan (y Oxea y Mendoza)*: Folio 3877. Vecino de la Villa de Cambados.

DOMBODAN, SAN CRISTOBAL

Constituida por los lugares siguientes: Casal de Arriba, Dombodán, Gomesende, Gramil, Hortas, Navas, Outeiro, Pedreira, Portodemuros, Remesil, Torre, Trasbar y Trasmonte.

En esta Parroquia se encuentra la Casa de Remesil.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

En los censos relativos a otras Parroquias de Arzúa, no aparece nadie censado como vecino de esta feligresía.

FIGUEROA, SAN PELAYO

Los lugares más importantes de esta Parroquia son: Carrizal, Curro, Fonte Plata, Outeiro de Abaixo, Outeiro de Arriba, Sampayo y Vilar.

En el lugar de Curro se encuentra un Pazo llamado «Casa Grande de Figueroa», que fue de los Sánchez Varela.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 13 de julio de 1753.

* *Hidalgos*:

- *Dn Gregorio Fozíños*: Folios 7 y 7 vuelto. *hidalgo* Su mujer D^a Jpha Varela dettoubes tienen dos *hixos* y una



hixa llamados Dⁿ Andres Fuciño primero y los otros menores.

Aparece censado en el Folio 40 del Libro Real de Legos.

- *Dn Joseph Tavoada Riva de Neyra*: Folios 8vto y 9. *hidalgo* hedad cinquenta y tres años. Viudo tiene dos hijos llamados Dⁿ Luis de Veyntte y ocho años y Dⁿ Gregorio de Veyntte y uno y en su compañía D^a Agustina Leal su cuñada de treynta y seis, Dⁿ Francisco fernandez Gil su Capellan y Mayordomo tiene dos criados y tres criadas llamados D^a Juana Saavedra de quarenta años Antonia de Barrio de veyntte y quattro Ysabel do Valiño de diez y ocho. Anttonio de Madriñan de veyntte años y Andres Blanco de Diez y nueve.

Aparece censado en el Folio 55 del Libro Real de Legos.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 13 de julio de 1753.

* *Vecinos:*

- *Dn Gregorio Fozñños*: Folio 40.
- *Dn Joseph Tavoada Riva de Neyra*: Folio 55 .

* *Forasteros:*

- *Dn Fran^{co} das Seijas*: Folio 228B. Vecino de ***Santa María de Rendal***. No se conservan los libros de dicho censo.
- *Dn Gonzalo Pita y Porras*: Folio 235B. Vecino de ***Santa María de Castañeda***. No se conservan los libros de dicho censo.
- *Don Manuel Ramón de la Sierra*. Folio 240. Vecino de la Villa de Mellid.

LEMA, SAN PEDRO

Parroquia que fue antiguamente la más importante de Arzúa, es una prolongación de la Villa a lo largo de la carretera



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

hacia Villa de Cruces. Sus lugares más importantes son: Barros, Carballos Altos, A Crus, Lema de Abaixo, Lema de Arriba, Magulán, Pastoriza Nova, Pastoriza Vella y Ponte Lema.

En esta feligresía existía la casa solariega de Magulán, que perteneció a la familia Guiráldez, a la que pertenecieron también el Pazo de Fruzo y los cotos de Oínes y Dodro.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 25 de agosto de 1752.

* *Hixosdalgo*: Folios sin numerar (segundo escrito vuelto).

— *D Manuel Seoane*. casado. H. quarenta años tiene dos hixos y una hixa menores de los Diez y ocho.

Figura como vecino de la feligresía en el folio 85 del Libro Real de Legos.

— *D^a Ysabel Var^a* (Varela). viuda, tres hijos, una hija. dos cria^{os} y dos criadas menr^{es} de los Diez y ocho aⁿ (años).

Figura como vecina de la feligresía en el folio 65 del Libro Real de Legos.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 19 de agosto de 1752.

* *Vecinos*:

— *D^a Ysabel Var^a*. Folio 65.

— *D Manuel Seoane*. Folio 85.

* *Forasteros*:

— *D Antonio Varela*. Folio 97. Vecino de San [...] de Mesia.

— *D Andres Tavoada*. Folio 99. Vecino de **San Pedro de Villantime**. No se conserva dicho censo.

— *D Andres Mosquera*. Folio 102. Vecino de la Ciudad de Santiago.

— *D Gregorio de Varrio*. Folio 113B. Vecino de **Santa María de Arzúa** donde aparece censado como hidalgo.



- *D Ygnacio Rodrig^z del Corral*. Folio 117. Vecino de **San-
tiago de Arzúa** donde aparece censado como «particu-
lar sin oficio».
- *D^a Josepha Ginzo*. Folio 118B. Vecina de la Ciudad de
La Coruña.
- *D Joseph Tavoada*. Folio 121B. Vecino de **San Pelayo de
Figueroa** donde aparece censado como hidalgo.
- *D Juan Benavides*. Folio 128. Vecino de la Ciudad de
Santiago.
- *D Manuel de Pastoriza*. Folio 135. Vecino de la Ciudad
de Santiago.
- *D Manuel de Andr^{de}*. Folio 136. Vecino de la Ciudad de
Santiago.
- *D Manuel Varela*. Folio 138. Vecino de Santa María de
Buazo(?).
- *D. Nicolás Guiraldez*. Folio 139B. Vecino de la Ciudad
de Santiago.

MAROXO, SANTA MARIA

La población de esta Parroquia se distribuye en los lugares si-
guientes: Cal, Cimadevila, Escalleiro, Fondevila, Maroxo de Abai-
xo, Maroxo de Arriba, Penedo, San Miguel, Vilar y Xunqueiras.

En esta Parroquia existe una antigua granja señorial blaso-
nada, la Casa de Maroxo, en cuyo escudo se representan las
armas de los Seixas, Bolaño y Varela.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 22 de julio de 1753.

* *Hijosdalgo*: No aparece nadie censado como tal en la feligre-
sía. Personas con el tratamiento de *Don*:

- *Dn Pedro de Mera*. Folios 19 y 19 vuelto. edad beinte y
siete años y Doña Ysabel Taboada su muger de beinte
y quatro tiene dos hijas y una criada menores.
No aparece mención de oficio alguno en el padrón.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

Libro Real de Legos.

No debe conservarse dicho Libro, ya que no aparece microfilmado.

Sin embargo, al igual que en el caso de la Parroquia de Dodro, dentro de la feligresía de *Santa María de Maroxo* existía el *Coto de Masusao*. Existen y se han localizado los Libros del Catastro del Marqués de la Ensenada relativos a esta circunscripción.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 12 de marzo de 1753.

* *Hijosdalgo*: No aparece nadie censado como tal en el Coto de Masusao. En la introducción de este Libro se señala que deben aparecer los particulares «*con expresión y distintivo de las clases que son Labradores, Jornaleros*»

Aparece con tratamiento de *Don*:

— *Dn Cayetano Vermudez*. Folio 3 vuelto. edad veinte y cinco años y Doña Zezilia de Matto su muger de veinte y siete tiene un hijo menor.

No aparece mención de oficio alguno en el padrón.

Aparece censado en el folio 21B del Libro Real de Legos de esta circunscripción.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 12 de marzo de 1753.

* *Vecinos*:

— *Dn Cayetano Vermudez*. Folio 21B.

* *Forasteros*:

— *El Conde de Monte Rey*. Folio 60.

— *Dn Manuel de Pastoriza*. Folio 67B. Vecino de la Ciudad de Santiago.

— *Dn Pedro de Mera*. Folio 75B. Vecino de *Santa María de Maroxo*, donde —junto con su esposa— aparecen con



tratamiento de Don/Doña, y sin mención de oficio, pero sin mención de hidalguía.

A MELLA, SAN PEDRO

Parroquia que se encuentra a unos cuatro kilómetros de la Villa, siguiendo la carretera hacia Boimorto. Se compone de los siguientes núcleos de población: Casnova, Gosteres, Iglesia, Pazos, Pedral, Portela, Requeixo y Torneiros.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

En los censos relativos a otras Parroquias de Arzúa, no aparece nadie censado como vecino de esta feligresía.

OINES, SAN COSME

Parroquia de mayor extensión del municipio y que se sitúa en el extremo Noroeste del mismo, tiene su población distribuida en estos lugares: Beis, Ferradal, Filgueira, Fraga, Fruzo, Iglesia, León de Abaixo, León de Arriba, Manedo, Pumar, Seixas y Vilamoura.

En el lugar de Fruzo existe el antiguo Castelo de Fruzo, fortaleza transformada en palacio o Pazo en el siglo XVIII por la familia Guiráldez, cuyo blasón, consistente en una banda engolada de dragantes y acompañada, en lo alto, de una estrella, y abajo, de un león rampante, se encuentra situado bajo el modillón del alero.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

Vecinos de la Parroquia censados como forasteros en otras Parroquias de Arzúa:

- *Don Pedro Tojo*. Folio 309 del Libro Real de Legos de San Martín de Calvos de Sobrecamiño en el que aparece como vecino de San Cosme de Oínes.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

- *Don Pedro Meijide*. Folio 313 del Libro Real de Legos de San Martín de Calvos de Sobrecamiño en el que aparece como vecino de San Cosme de Oínes.

PANTIÑOBRE, SAN ESTEBAN

Parroquia que se encuentra a 4 kilómetros de la Villa de Arzúa. Su población se distribuye en los siguientes lugares: Corredoiras, Curuxeiras, Devesa, Fondevila, Iglesia, Pantiñobre, Pedrider, Pousada, Pumar, Rial, A Riva, Sixto, Trasfontao y Vilar.

En esta Parroquia existieron tres casas señoriales, una en el lugar de Fondevila (Casa de Fondevila), que perteneció a la familia Mella, otra en el de A Riva (Casa Solar de Riva), que fue de los señores Vázquez de Aguiar, y el Pazo de Ardáns.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 10 de octubre de 1752.

Hixosdalgos: Folios 2 vuelto, 3 y 3 vto.

- *D^a. Francisca Montenegro*. Viuda. Una doncella, quatro criados, tres criados menores de los diez y ocho años y Dⁿ Manuel Garcia su mayordomo maior de ellos.
Figura como vecina de la feligresía en el folio 76 del Libro Real de Legos.
- *D. Froylan de Pedrosa*. Casado. H. Maior de sesenta años. Una criada, un criado menor de los diez y ocho años y otro maior dellos.
Figura como vecino de la feligresía en el folio 72B del Libro Real de Legos.
- *D. Francisco de la Rua Figueroa*. Casado. H. Maior de sesenta años. Un Hixo llamado don Pedro, y un criado maiores de los diez y ocho. Una Hixa Y una criada.
Figura como vecino de la feligresía en el folio 87 del Libro Real de Legos.



* *Militares:*

- *Don Nicolás Vermudez. Gobernador del Castillo de Milmanda.* Casado. H. treinta y ocho años. Una sobrina, una criada y un criado menor de los diez y ocho años. Figura como vecino de la feligresía en el folio 148 del Libro Real de Legos.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 8 de octubre de 1752.

* *Vecinos:*

- *D. Froylan de Pedrosa.* Folio 72B.
- *D^a. Francisca Maria Montenegro.* Folio 76.
- *D. Francisco de la Rua Figueroa.* Folio 87.
- *D. Nicolás Vermudez.* Folio 148.

* *Forasteros:*

- *D. Andrés de Mella.* Folio 163. Vecino de Santi^o de Sexo.
- *D. Andrés Mosquera.* Folio 172. Vecino de la Ciudad de Santiago.
- *D. Bartholome Codesido.* Folio 173. Vecino de Santa Maria de Sendelle.
- *D. Diego Lopez.* Folio 181. Vecino de **San Vicente de Burres** donde aparece censado como abastecedor de vinos.
- *D. Gregorio de (B)Varrio.* Folio 189B. Vecino de **Santa María de Arzúa** donde aparece censado como hidalgo.
- *D. Miguel Ramiro.* Folio 194B. Vecino de **San Lorenzo de Brandeso** donde aparece censado como «Caballero de la Orden de Santiago».
- *D. Pedro de Verea.* Folio 196B. Vecino de Santiago de Andeade.
- *D. Phelipe Rial y Montero.* Folio 196B. Vecino de **San Vicente de Burres** donde aparece censado con tratamiento de Don pero sin mención de hidalguía.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

RENDAL, SANTA MARIA

Parroquia situada en el Camino de Santiago y sede del Hospital de San Antonio donde los peregrinos recibían acogida y reposo.

Sus lugares más importantes son: Básucas, Carballo, Casal, Castromil, Fonte Alvite, Furelos, Gato, Guldrís, Outarelo, Pazo, Porfía, Rendal de Abaixo, Ribadiso, Trasiglesia y Trigás.

En el lugar de Básucas existe una antigua casa señorial, la Casa de Básucas que presenta un escudo familiar timbrado con corona condal y compuesto de cuatro cuarteles con las armas de los Seixas, Pimentel, Bolaño y Ribadeneyra.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

Vecinos de la Parroquia censados como forasteros en otras Parroquias de Arzúa:

- *Don Fran^{co} de Seixas (y Pimentel)*. Aparece: en el Folio 118B del Libro Real de Legos de **Santa María de Arzúa**, en el Folio 63B del Libro Real de Legos de **Santiago de Arzúa**, en el Folio 228B del Libro Real de Legos de **San Pelayo de Figueroa** y en el Folio 11B del Libro Real de Legos de **Santa María de Villadabil** como vecino de Santa María de Rendal.

TRONCEDA, SANTA MARIA

Parroquia actualmente reducida a los lugares de Tronceda Nova y Tronceda Vella debido a la construcción del embalse de Portodemouros.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 12 de octubre de 1752.

* *Hijosdalgo*: No aparece nadie censado como tal.

Las categorías de clasificación de los particulares son: Notarios, Arrieros, Labradores.



Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 27 de septiembre de 1752.

* *Vecinos*: No aparece ningún vecino empadronado con tratamiento de *Don*.

* *Forasteros*:

- *El Duque (Conde) de Monte Rey*. Folio 57B.
- *El Juez de Abeancos*. Folio 67. Por las rentas que se le pagan por su oficio. En esta fecha, el cargo lo ostentaba *D. Joseph Varela Taboada*.

VILLADAVIL, SANTA MARIA

La población de esta Parroquia habita los lugares de Abruñedo, Cabana, Cañota, Casaldeiro, Castrillón, Castro, Faxil, Friosende, Lindeiros, Painza, Pazo, Peceñe, Riba, Sobrado, Souto, Souto-Loural, Trapa, Valiña y Vilanova.

En el lugar de Cabana existió la llamada Casa de Cabana, perteneciente a la familia Ramos de Sande, hidalgos rurales que emparentaron con personas de especial relieve en la comarca.

El Archivo del Reino de Galicia comunicó que no contaba con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia. Sin embargo se ha localizado el microfilm relativo al *Libro Real de Legos* de esta feligresía.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 21 de Septiembre de 1752.

* *Vecinos*:

- *d. Francisco Parragues*. Folio 45.

* *Forasteros*:

- *D. Antonio Pedrosa*: Folio 101. Vecino de la Ciudad de La Coruña.



- *D^a Basco Raposso*: Folio 107. Vecino de San Juan de... [ilegible / tinta traspasada].
- *D^a Bartholome Codesido*: Folio 108B. Vecino de Santa María de Sendelle.
- *D^a Diego Lopez*: Folio 109 [ilegible / tinta traspasada].
- *Dn Estevan Quintela*: Folio 111. Vecino de **Santa María de Arzúa** donde aparece censado como hidalgo.
- *D^a Francisca Maria de Sotomaior*: Folio 111B. Vecina de **San Esteban de Pantiñobre** donde no aparece censada. No obstante, en dicha feligresía aparece censada como hidalga una Doña Francisca María *de Montenegro*. Puede tratarse de error en el apellido o el uso de otro que le pertenezca (o a su difunto marido ya que en Pantiñobre aparece censada como viuda).
- *Dn Francisco de Mella*. Folio 11B. Vecino de Santiago de Sexo.
- *Dn Francisco de Seijas*. Folio 11B. Vecino de **Santa María de Rendal**. No se conserva dicho censo.
- *Dn Gregorio de Varrio*. Folio 125B. Vecino de **Santa María de Arzúa** donde aparece censado como hidalgo.
- *D. Juan Pimentel*. Folio 126B. Vecino de San Juan de B(V)isantoña.
- *Dn Juan Benavides*. Folio 128B. Vecino de la Ciudad de Santiago.
- *Dn Juan Vazquez*. Folio 130. Vecino de Santa María de Vilariño.
- *Dn Juan Paxazin*. Folio 134. Vecino de la Ciudad de La Coruña.
- *d. Miguel Ramiro*. Folio 137. Vecino de **San Lorenzo de Brandeso** donde aparece censado como Caballero de la Orden de Santiago.
- *d. Marcos de Lira*. Folio 141B. Vecino de San [ilegible] de los Angeles. En la Parroquia de Santa María de Arzúa aparece un Don Marcos de Lira censado como forastero y vecino de San Juan de Calvente.



— *d. Manuel Villa* [resto ilegible]. Folio 146. Vecino de la Villa de... [ilegible].

VILLANTIME, SAN PEDRO

Situada en la carretera de Arzúa a Santiso, los lugares principales de la Parroquia de Villantime son: Aquel Cabo, Barros, Filgueira, Iglesia, Monte, Montelongo, Pedrosa, Pela, Pique, San Miguel, Vilasuso y Volteiro.

El Archivo del Reino de Galicia no cuenta con fondos del Catastro referentes a esta Parroquia.

Vecinos de la Parroquia censados como forasteros en otras Parroquias de Arzúa:

— *Don Andres Tavoada*. Aparece en el Folio 59 del Libro Real de Legos de **Santiago de Arzúa**, y en el Folio 99 del Libro Real de Legos de **San Pedro de Lema** como vecino de San Pedro de Villantime.

VIÑOS, SAN PEDRO

Otra de las Parroquias reducidas actualmente por el embalse de Portodemouros. Sus lugares principales son: Carballreira, Casanova, Cobas, Faval, Iglesia, Ourís, Ramil, Seixo, Sesa de Abaixo, Sesa de Arriba, Souto, Ventorrillo y Vila do Fondo.

Libro Personal de Legos.

Censo realizado el día 26 de septiembre de 1752.

* *Hijosdalgo:*

No aparece este epígrafe en el Libro Personal de Legos. Sin embargo aparece uno en el Real de Legos.



JESUS BARRAL-GUERIN Y ROUCO

Personas con tratamiento de *Don*:

- *Dn Ignacio Salgado*. Folio 3. soltero h quarenta y dos años tiene una Hermana soltera; una Criada maior y un Criado maior de los diez y ocho.
Aparece censado como *hidalgo* en el folio 40 del *Libro Real de Legos*.
- *D. Lorenzo Var^a* (Varela). Folio 3. Soltero H. Treinta y quatro años tiene en comp^a a su madre.
Sin mención de oficio ni de hidalguía.
Aparece censado en el folio 62B del Libro Real de Legos.

Libro Real de Legos.

Censo realizado el día 10 de octubre de 1752.

* *Vecinos*:

- *Dn Ignacio Salgado*. Aparece censado como *hidalgo* en el folio 40 del Libro Real de Legos.
- *D. Lorenzo Varela y Montero*. Folio 62B del Libro Real de Legos.

* *Forasteros*:

- *Dⁿ Diego Garcia Lopez*. Folio 90. Vecino de **San Vicente de Burres** donde aparece con los apellidos invertidos, esto es, Lopez Garcia, y como abastecedor de vinos.
- *Dⁿ Gregorio Marin*. Folio 98B. Vecino de la Ciudad de La Coruña.

CONSIDERACIONES FINALES

Estos documentos no son más que la base o estudio preliminar para el establecimiento de una contribución o impuesto, sin constituir un auténtico «padrón fiscal». Por ello es pro-



bable que no sea del todo completo en cuanto a las menciones de hidalguía. En este sentido, no he encontrado en el *Interrogatorio* ni en las notas explicativas de los libros *Real* y *Personal de Legos* ningún requisito legal de consignar a los hidalgos avecindados en cada feligresía. Esto me inclina a pensar que, cuando aparecen como tales, sea debido a la insistencia de los interesados de hacer constar dicha condición, pudiendo otros haber optado por probarla cuando la contribución hubiera de ser aplicada y para eximirse del pago de la misma a que hubieran derecho.

Como ha quedado dicho anteriormente, el documento fundamental donde aparecen los censados como hidalgos es el *Libro Personal de Legos* correspondiente a cada feligresía. Sin embargo el *Libro Real de Legos*, como queda evidenciado en el estudio, es fuente algunas veces alternativa ya que, en ocasiones, después del nombre del empadronado y antes de pasar a la descripción de sus casas, propiedades y ganado, se hace constar la condición de *hidalgo*.

Asimismo, y aunque no es el caso en las 22 Parroquias aquí contempladas, algunos libros generales de respuestas al *Interrogatorio* del Catastro, contienen listas de las personas que ejercen un determinado oficio y, en ocasiones, listas de los *hidalgos* avecindados.



